

NOTICIAS ESTADÍSTICAS

SOBRE EL DEPARTAMENTO DE TUSPAN.

EL Departamento de Tuspan¹ confina al N. y al O. con los distritos de Tampico² y de Huejutla;³ al S. con el distrito de Tulancingo⁴ y los partidos de Huauchinango⁵ y de Papantla;⁶ y al E. con el golfo de México.

Está comprendido entre los 20° 26' y los 21° 39' de latitud; y entre el 0° 37' y el 1° 58' de longitud oriental del meridiano de México.⁷

Tiene 48 leguas de largo, 36 en su mayor anchura y una superficie de 500 leguas cuadradas.

Su poblacion, computando la del partido de Tuspan

- (1) Fué incorporado al Estado de Veracruz en 1853.
- (2) Estado de Veracruz.
- (3) Idem de México.
- (4) Idem de idem.
- (5) Idem de Puebla.
- (6) Idem de Veracruz.
- (7) Toda longitud que se cite en adelante es la del mismo meridiano; y toda latitud, la boreal.

segun el censo de 1849, y los que se verán mas adelante, para la del de Chicontepec es, de 41.243 habitantes; es decir, 82 por legua cuadrada.

Su administracion está á cargo de un prefecto, nombrado por el gobierno del Estado, á propuesta en terna del Consejo, y de un sub-prefecto nombrado por el mismo á propuesta en terna del prefecto.

Ecsiste, ademas, en cada uno de las cabeceras de sus municipalidades un ayuntamiento; en cada uno de sus pueblos un alcalde, y un juez de paz en las rancherías.

La justicia está administrada por un juez de letras ó de primera instancia y por los alcaldes.

Todos estos funcionarios están creados y nombrados con arreglo á la ley orgánica del Estado de 30 de Marzo de 1826.

Por la misma ley se formó este Departamento del Partido de Tusan, propiamente dicho, y del de Chicontepec; divididos, el primero en cuatro municipalidades, y en ocho el segundo, las cuales comprenden dos villas, cuarenta y siete pueblos, y un número mucho mayor de rancherías.

Las diferencias que presentan ambos Partidos, me obligan á hablar de ellos separadamente.



PARTIDO DE TUSPAN.

POSICION, DIMENSIONES Y SUPERFICIE. Está comprendido entre los 20° 26' y 21° 39' de latitud; y entre el 1° 7' y el 1° 56' de longitud.

Tiene 36 leguas de largo de N. á S.; 17 en su mayor anchura, y una superficie de 338 leguas cuadradas.

CONFINES. Al N. el distrito de Tampico; al E. el golfo de México; al S. los partidos de Papantla, de Huauchinango y de Chicontepec; y al O. los dos últimos y el distrito de Tampico.

ASPECTO GENERAL Y CLIMA. Bosques dilatados y siempre de un verde tropical; cerros y lomas que por todos lados hacen sus terrenos desiguales, regados en todas direcciones de rios, esteros, lagunas y de innumerables arroyos, son los principales distintivos de estos lugares, conocidos vulgarmente con el nombre de *tierra caliente*.

Formados aquellos casi de todas las producciones vegetales de los trópicos, ofrecen á la vista la magestad y riqueza de su extraordinaria lozania.

La fertilidad de estos terrenos que, en algunas partes raya en viciosa, hace que por el espacio de algunas leguas, de altos árboles, arbustos y matorrales enlazados por bejucos y multiud de enredaderas, se forme un tejido espeso é impenetrable que si bien admira y agrada, infunde pavor por los innumerables insectos y reptiles que oculta en medio de tanta pompa.

Ecsisten, en cambio, parages deliciosos y eminente-

Handwritten notes in the left margin of page 7, including a vertical line and some illegible characters.

Handwritten mark in the left margin of page 7, possibly the number '12'.

mente agrestes, por los elevados y frondosos árboles que los pueblan, bajo los cuales no crece yerba de ninguna clase, y en donde se respira un aire puro y fresco, embalsamado con los suaves olores que ecshalan las plantas y flores silvestres; y por la espaciosa sombra que les prestan sus ramages, bajo la que descansan sus moradores en las horas mas calurosas del verano que los obligan à interrumpir las labores del campo, disfrutando al propio tiempo del imponente aspecto de las selvas que los rodean.

Pero en donde mas se puede gozar de los agrestes y pintorescos paisajes con que la naturaleza ha engalanado este suelo, es en los lugares por donde corren sus abundantes arroyos.

Vense allí anchos cauces, secos, por un lado, y solo humedecidos por efecto de las inundaciones que todos los años acontecen, mas ó ménos temibles por los daños que causan; y llenos por el otro de aguas puras, continuamente deslizándose sobre un lecho interceptado de guijarros aglomerados por la impetuosidad de la corriente, y coronadas sus orillas de añosos cedros y arbutos matizados de flores de bellos colores y delicados aromas, que al inclinarse sobre sus aguas forman enramadas, preservándolas así de los ardientes rayos del sol, y manteniéndolas siempre frescas, para que los viageros de estas soledades hallen un alivio á la sed que naturalmente produce el viage y aumenta la elevada temperatura en que respiran. Este cuadro, por demas sombrío, cuando el sol declina hácia su ocaso y por la falta de se-

24
23
22
21

51

314

res humanos, se mira animado por los cuadrúpedos que allí habitan y por multitud de pájaros de diferentes especies.

Los hay tambien profundos y que suelen ocasionar desgracias, sobre todo, cuando mas llenos por las abundantes lluvias, bajan sus aguas impetuosamente sobre sus lechos desiguales, formando entónces saltos y cascadas, cuyo ruido fuerte y compasado, produce un eco solemne mas imponente todavia por el silencio y la soledad que lo propaga. Añádase á esto el rugido de algunas fieras y de los toros salvages y se tendrá una leve idea de la impresion que causa la magestad selvática de estas soledades.

Al occidente se hallan las *chorreras* ó saltos del rio Tuspan; y al oriente las lagunas de Tampamachoco y Tamiahua, de que hablaré despues.

En sus bosques se encuentran, tambien, de vez en cuando, algunos pueblos bien colocados, por las hermosas vistas que los rodean; pero estos generalmente están fabricados entre cerros.

Los vientos alisios que soplan constantemente en el verano, y las lluvias de los meses de Julio, Agosto y Setiembre moderan un tanto los estremados calores que se experimentan en esa estacion. En el invierno ó en la *estacion de los nortes* los vientos son muy variables, pero reinan principalmente aquellos, que, segun el baron de Humboldt, soplan del noroeste; casi siempre son impetuosos, bastante frios, y con frecuencia los acompaña una lluvia menuda que suele durar quince dias sin interrupcion. En esta estacion es muy comun pasar de una

70
431
710

711
710
70

temperatura elevada á otra muy baja; lo que sucede especialmente cuando sopla el viento sur, al que sigue ordinariamente un *norte* fuerte y helado. La duracion de estos vientos es de seis meses; comienzan en el equinoccio de otoño y concluyen en el de primavera, no siendo raro que se prolonguen hasta el mes de Abril. Hay otro viento que sopla en las dos estaciones, aunque mas á menudo en invierno y de noche, casi constante y bastante fresco, es el de occidente, llamado vulgarmente *de tierra ó terral*, y reputado, con mucha justicia, como perjudicial á la salud, por lo que algunos viajeros han recomendado que las piezas en que se duerma no se hallen espuestas á su influjo.

En los meses ya citados, son frecuentes los chubascos y tempestades, acompañados de vientos encontrados y tan variables que en ménos de una hora recorren todos los puntos de la brújula. Estos vientos comienzan casi siempre con la fuerza de un huracan.

Los huracanes se presentan allí, de vez en cuando, produciendo grandes estragos en los campos cultivados y en las habitaciones. El último de estos terribles meteos fué el de 1844.

La vigorosa lozanía de la vegetation; debida á los vapores acuosos de los vientos húmedos y de las frecuentes brumas, hace que los rayos del sol no puedan penetrar al través de los espesos follages de los árboles que forman las selvas, para poder secar los pantanos y charcos que originan las lluvias y mantiene la sombra; de donde proviene la constante humedad que se observa en la atmósfera.

Estas aguas estancadas que la impregnan de miásmas corrompidos, cuando se evaporizan, y la putrefaccion de una enorme cantidad de sustancias orgánicas favorecida por la humedad, son indudablemente las causas de las calenturas intermitentes y de las fiebres que se padecen en las dos estaciones, y en todas las poblaciones. Por lo que me parece que el aumento de poblacion, el desmonte de los bosques, y el cultivo que de esto se seguiria, disminuirian sobremanera la insalubridad del clima.

La procsimidad de aquellos lugares al mar, la humedad de su suelo y otras causas producen brumas ó nieblas muy espesas, principalmente antes de aparecer el sol. Las mismas causas engendran el relente ó sereno de las noches, muy sensible en las dos estaciones y reputado tambien como nocivo.

COSTAS, CABOS, ISLAS, &c.—El Partido de Tuspan, tiene un litoral de costa en el Seno mexicano, de unas 26 leguas, es decir, desde el Cabo-Rojo hasta la barra de Cazones. Hacia el norte son bajas y arenosas, elevándose algun tanto al sur, donde se ven grandes peñascos tajados á pico que las hacen acantiladas y peligrosas. Lo mas notable que hay en ellas es el Cabo-Rojo, célebre, por ser el lugar en que desembarcaron las tropas españolas que en 1829 vinieron al mando del general Barradas. Mas al mediodia se hallan la Punta de Piedras; un riachuelo llamado de Juan Gonzalez, cuya desembocadura en el mar solo es notable en tiempo de lluvias; la boca del Chaparral y las barras de Cazones, Tuspan y Tanhuijo.

Entre los dos primeros rios cerca de la orilla del mar, y al pié de un cerro llamado Tumilco, se ven las ruinas de un pueblo de los antiguos totonacos.

Al nordeste de las dos últimas barras estan colocados los bajos de Tuspan y Tanhuijo que les sirven de abrigo. El bajo del medio se encuentra ente las dos islas de que voy á hablar.

Ademas de las que referiré de la laguna de Tamiahua, deben mencionarse la isla Blanquilla, al este del Cabo-Rojo, y la de Lobos al sur de aquella. La primera mas bien merece el nombre de banco de arena. La segunda situada á los 21° 25' de latitud y al 1° 48' de longitud, tendrá de tres á cuatro leguas de circunferencia; está cubierta de maleza y de árboles, en cuyas cortezas se leen fechas y los nombres de muchos de los que la han visitado: se halla completamente inhabitada, escepto por una gran cantidad de pájaros acuáticos y de insectos, y de vez en cuando por algunos pescadores, que la abandonan tan luego como concluyen su faena. Como los fondeaderos de ambas son muy buenos, anclan en ellos los buques que cruzan el golfo en todas direcciones cuando se creen amenazados de un temporal.

En la lucha pasada con los americanos del norte, era el punto de reunion de sus buques de guerra. Entonces se construyeron tres pozos de agua potable que se hallan allí, y que ecsisten todavia algo deteriorados.

Esta isla en todos tiempos, y últimamente en particular, ha sido, con fundamento ó sin él, el espanto de las aduanas marítimas. Se ha creido que ecsistian barracones ó depósitos para ocultar el contrabando que se ha-

bia de trasportar á la costa en el momento en que se presentase la ocasion. Desengañados de estas ilusiones atizadas por algunos á quienes convenia que así se creyese, imaginaron tambien bodegas subterráneas que tenían el mismo objeto, y que jamás han ecsistido, como se vió con el tiempo y cuando hubo mas tranquilidad.

Rios. Tres son los rios que, en union de los esteros, fertilizan estos terrenos regándolos por todas partes, y que despues de un curso mas ó ménos dilatado desembocan en el golfo de México.

El de Cazones, situado 8 leguas al sur del de Tuspan, es caudaloso, profundo, por el espacio de 7 á 8 leguas, y susceptible de inundaciones, en cuya época su barra, peligrosa por las enormes rocas que se hallan á su entrada por el lado del sur, generalmente de 3 á 4 piés de hondura, es entónces de 9. Solo riega á este Partido por el espacio de 16 leguas y lo separa del de Papantla. Sus pintorescas orillas están casi inhabitadas. El acopio que de poco tiempo á esta parte se hace del palo de moral, *morus tinctoria*, que se esporta y se usa en las artes para teñir, las ha poblado de gente que se dedica á su corte, tanto por su abundancia como por la facilidad que tienen de conducirlo á Cazones por medio de canoas, que es el punto de su depósito.

La barra de este rio no está señalada en algunos mapas y sí la boca de Tejones que se halla mas al sur, lo que puede ser de graves consecuencias para muchos navegantes extranjeros que las confunden por encontrar semejanza en sus nombres.

El de Tanhuijo, distante 9 leguas al norte del de Tus-

pan, es insignificante por su curso y el poco fondo de su barra, que tiene por lo regular de 2 á 3 piés de agua. Esta barra, segun Ferrer, citado por Humboldt,* está situada á los 21° 15' 48" de latitud; y á los 100° 5' de longitud occidental del meridiano de París, segun el último. A una distancia de poco mas de 2 leguas de su desembocadura une sus aguas con las del estero llamado del Corral y del de su nombre, que lo comunica con la laguna de Tamiahua. En este corto espacio tiene 250 varas de anchura,

El de Tuspan, que bajo todos aspectos merece ser mas considerado, atraviesa el Partido de oriente á poniente dirigiéndose al sudoeste al regar el de Chicontepepec. Nace en las faldas de la sierra de Huayacocotla, y tiene un curso de mas de 50 leguas. Su anchura media de 300 varas, disminuye hácia sus manantiales y se engruesa al desembocar en el mar, siendo de 518 varas al pasar por el frente de la villa del mismo nombre. Su lecho, aunque angosto es acantilado, y sus riberas elevadas y cubiertas de verdura hasta la orilla del agua, abundan de peñascos y altos ribazos que pueden servir de muelles.

Al comenzar su ria, á 9 ó 10 leguas antes de la barra, su profundidad es apta para recibir barcos de gran calado, aumentándose ésta á 7 y 8 brazas algunas leguas antes de su desembocadura en el mar. A la misma distancia, tambien, toman principio las chorreras, y sus aguas á ser dulces y potables, llegando á ser delgadas y puras, segun va creciendo el número de aquellas.

Las chorreras son los saltos que hacen las aguas por

(*) Essai politique sur le royaume de la Nouvelle-Espagne, t. I.

la desigualdad de su alveo, formado á modo de escalones. Desde éstos el agua se precipita con ímpetu y corre espumosa por los espacios que dejan los guijarros, cayendo sobre una madre mas profunda. La corriente es tan rápida en esta parte, que la persona que probase á pasarla á nado ó á caballo seria víctima de su temeridad. Las chorreras son mas repetidas hácia el nacimiento del rio.

Nada encanta mas la imaginacion, ni infunde en el ánimo un sentimiento de tristeza por lo despoblados que se hallan, que los magníficos paisages formados por la naturaleza en todo el curso del rio y en sus dos riberas. Terrenos feraces, árboles gigantescos, mirándose siempre sobre las aguas claras y corrientes que los riegan, y que ofrecen al hombre las maderas mas estimadas para los diferentes usos de la vida, hacen desear una poblacion numerosa y activa, que con los medios de comunicacion que le facilitaria el rio y los brazos que á él se unen, aumente bajo otros aspectos el encanto de esos sitios dignos de mejor suerte.

Este rio está sujeto á inundaciones anuales, que se efectuan en los meses de Agosto, Setiembre ú Octubre y que causan graves daños á las milpas y ganados. Cuando las lluvias han sido extraordinarias, los estragos son mas sensibles. En la época á que me refiero, la corriente es muy impetuosa en todo su curso, que suele cambiar en algunos puntos. Sus aguas, generalmente claras y azules, bajan turbias y amarillas, arrebatando cuanto encuentran á su paso: árboles añosos desprendidos por su fuerza; otros que ya arrancados se hallan en las orillas; jacales enteros contruidos de madera, sobre

los cuales navegan multitud de pájaros y reptiles; toros, caballos y otros cuadrúpedos que no han podido luchar contra aquella; y desgraciadamente tambien algunas víctimas humanas. Aunque muy inferior al magestuoso Misisipí, es entónces semejante á él, como lo describe Chateaubriand.* Su barra, comunmente de 6 á 7 piés de profundidad, aumenta á 18. Afortunadamente estas inundaciones no duran mas de 48 horas.

Por último, tiene una pequeña isla de diez varas de diámetro, enfrente de la parte occidental de la villa de su nombre, que probablemente desaparecerá con el trascurso del tiempo, como han desaparecido otras dos que se hallaban á su lado.

ESTEROS Y LAGUNAS. No pretendo hablar de todos los esteros ó brazos de los rios anteriores, porque estos son muchos. Me limitaré solamente á tratar de aquellos que por servir como de canales de comunicacion entre el rio Tuspan y la laguna de Tampamachoco, y entre ésta y la de Tamiahua, merecen ser mencionados.

El primero es el estero de Tampamachoco, situado á poco ménos de una milla de la embocadura y á la izquierda del rio últimamente citado, en cuyo punto unen sus aguas. Con una anchura de 20 varas y una profundidad de 10 á 3 piés, corre de sur á norte por el espacio de 1½ milla, formando en seguida la laguna del mismo nombre.

Esta, de figura irregular, tiene 2 leguas de largo y 1½ en su mayor anchura. Sus orillas, en algunas partes,

(*) Génio del cristianismo tom. III.

son pantanosas, y se elevan poco sobre la superficie del agua. Su fondo, muy desigual, se compone de una reunion enorme de ostras ú ostiones, que la hacen temer de los pescadores precisados á echarse al agua en algunos parages, principalmente cuando baja la marea, para desbarar de este modo sus canoas, saliendo las mas veces heridos de los piés. En ella se coge la estimada clase de marisco de que hablo y de que tanto abunda, la cual se consume en las poblaciones circunvecinas, en donde se sirven de las conchas para hacer la cal. Tiene varias islas pequeñas formadas de plantas y arbustos acuáticos, que presentan grupos agradables, en cuyas raices, y en la parte de tronco que se halla sumergida, se reproducen tambien aquellos testáceos.

En su extremo septentrional, y algo inclinada hácia el noroeste se halla la embocadura de un estero, lleno de recodos, de 2 á 3 millas de largo, de una anchura de 5 á 6 varas á lo mas, y cuyo fondo de 1 á 3 piés es de un fango ceniciento y pestilente. Sus orillas, poco elevadas y muy pantanosas, están coronadas de árboles, cuyas ramas pendientes ó troncos viejos arrancados por los fuertes nortes ó por los huracanes, obstruyen casi siempre el paso á las canoas que se dirigen á Tamiahua ó Tampico y al contrario. Tales embarazos menoscaban los intereses de los que lo transitan, quitándoles el tiempo que emplean en removerlos, y perdiendo muchas veces una noche cuando esta les sorprende en el canal. Muy conveniente seria que estos pasos siempre se mantuviesen limpios, pues forman parte de la mejor de las comunicaciones que poseen aquellos lugares. Añádase